

### Combates en Granada de Nicaragua

Nicaragua pasa actualmente por una crisis política revolucionaria.

A los graves sucesos ocurridos en Corinto en los que según informes murieron como siete individuos y fueron heridos 35, vienen a unirse ahora, según noticias confirmadas, sangrientos escándalos en la ciudad de Granada. Al atraer al muelle el vapor VICTORIA en que ve-

nía el General Emiliano Chamorro procedente del puerto de San Ubaldo del Departamento de Jerez, enemigos de ese hombre público prepararon una emboscada e hicieron fuego, desarrrollándose un combate que tuvo su mayor acción sobre la calle llamada de la CALZADA que une las orillas del lago con el resto de la ciudad.

Hubo en ese encuentro muertos y heridos.

### Los camiones en el Observatorio

Como sucediera la casualidad de que el mismo día que los camiones y carretones dejaron de correr por las calles del Observatorio se suspendieron los temblores casi por completo, se quiso probar si tal causa era efectivamente la que promovía tantos movimientos sísmicos.

Al efecto se cargó el camión

de Obras Públicas y se hizo pasar por las cuatro calles adyacentes del Observatorio notándose que solo al pasar por la calle sur de dicho edificio el sísmógrafo marcaba un lento choque de intensidad I. No eran pues todos los temblores promovidos por esos vehículos sino muy pocos de ellos.

### CONSUL DE NICARAGUA EN LIMON

Con el carácter de Cónsul de la República de Nicaragua en el puerto de Limón ha llegado al país don Humberto Solís, joven activo que tiene el propósito de desarrollar un plan de informaciones comerciales y sociales.

Se le desea un buen éxito en sus gestiones consulares.

### NOTAS COMERCIALES

El señor Francisco Peythouret vendió al señor Víctor Manuel Ramírez Azofeifa su establecimiento de comercio conocido con el nombre de "El Caballo Blanco del Mercado". El valor de esta venta quedó depositado en don Jesús Gómez Chaves por el tiempo legal.

El capital es de cinco mil cócones, aportados por la sociedad Torres Mora, quien tendrá el uso de la firma social.

—El el último remate de prendas de plazo vencido efectuado en la casa de préstamos del señor Agustín Solís quedó un sobrante a las papelerías número 3621—4258—4448—4466—4575—4610—4637—4641 y 4711.

### El correo del Pastores

El vapor Pastores trajo 198 sacos de correspondencia para las poblaciones del interior del país, de Europa, Estados Unidos, México, Antillas y Sur América.

Ese correo se detalla así: Cartas, 50 sacos. Impresos, 48 sacos. Paquetes postales, 90 sacos. Estos últimos son todos de Estados Unidos.

### EL SALVADOR Y COSTA RICA

Con motivo de los terremotos de Costa Rica, la Asamblea Nacional de la República de El Salvador, se reunió con el objeto de tomar algunos acuerdos sobre el asunto. Ayer recibió el señor Presidente de la República una comunicación de aquel alto cuerpo en que se le comunica que la Asamblea resolvió autorizar al Poder Ejecutivo para que consultando las probabilidades del Erario, girara una suma al Gobierno de Costa Rica dedicada al socorro de las víctimas y damnificados de los terremotos. Además se hace una excitativa a la Cruz Roja de aquella

capital, para que organice fiestas y modos de coleccionar fondos con el mismo objeto. De paso la asamblea salvadoreña aprovecha la oportunidad para manifestar al Gobierno y pueblo de Costa Rica su sentimiento por los sucesos de esta República. Ayer mismo contestó el señor Presidente, rindiendo las gracias por las bondades de ese alto cuerpo. Todo Centro América ha correspondido en estos momentos de dolor a la fraternidad centroamericana y esa nota de tan alto sentimiento es digna de aplauso y de estima.

### Mañana son los funerales de los muertos del Sapoá

Mañana son los funerales de los muertos del Sapoá como lo teníamos anunciado. Para estas ceremonias la comisión en cargada de llevarlas a cabo ha hecho todo género de esfuerzos con el fin de que revistan la mayor solemnidad posible que sea digna de la memoria de estos valientes soldados de la patria que supieron lanzarse al

combate valientemente y morir en aras de la libertad y de la independencia. En nuestra edición de mañana daremos una crónica de estos funerales que ofrecen ser como dejamos dicho una solemnidad digna de los muertos. Ojalá la sociedad entera de Costa Rica concurre a este acto.

### Los temblores de ayer

A las cinco de la tarde de ayer se registraron en el Observatorio varios movimientos sísmicos de alguna intensidad habiendo sido uno de ellos tan fuerte que el disco se disparó. Este temblor a que nos referimos fué sentido por toda la población y muchas personas de las que estaban en la Iglesia Metropolitana con motivo de los funerales del ex-Presidente Yglesias salieron precipitadamente de la iglesia. Durante la noche hubo algunos temblores menores, pero que

hicieron creer por un momento que la tempestad sísmica continuaba de nuevo con la fuerza de los primeros días. Se confirma de este modo la teoría del sabio Sapper quien en su última conferencia manifestó que la tempestad no había pasado todavía y que había que tener mucho cuidado con ella. El señor Sapper no sabría decir si los temblores son de carácter gravísimo o no; pero sí aseguró que continuará temblando por algún tiempo.

### Alarma de incendio

En la mañana de hoy el teléfono del edificio de la bomba fue llamado para que ocurriera a sofocar las llamas de un incendio que se dijo haber estallado en una de las casas cercanas al Parque Morazán que ocupa una pulpería. El señor Director de Bomberos activamente acudió al sitio indicado y se encontró que todo había sido una falsa alarma.

La población se alarmó un poco con este hecho, pues parecía que la racha de incendios inaugura su temporada en reposición de la de los temblores que ya está por terminarse, según dicen los sísmólogos. Tras de una cosa tiene que venir la otra.

### La zanja que produce sorpresas

En uno de los pavimentos de los edificios consumidos por el incendio, se descubrió ayer una zanja de cemento, que produjo la consiguiente sorpresa, pues

no se sabe para qué pudo haber servido. En el primer momento se creyó que era un depósito de algo; pero no se encontró absolutamente nada. Corrían rumores de que esa zanja era para guardar licores, pero no hay indicios de ello.

### IMPOR TANTES FIGURAS DE ACTUALIDAD



Hugo Stinnes, el principal industrial de Alemania y el hombre más rico, está gravemente enfermo en su villa cerca de Berlín.

William H. Brady, el famoso empresario teatral de Nueva York, está al frente de la Asociación de Productores que se encuentra en conflictos con la Sociedad Equitativa de Actores. Esta última asociación ha pedido ciertas ventajas que deberán entrar en vigencia el 1.º de junio o de lo contrario se declarará una huelga de artistas.

Los amigos del Gobernador Pinchot, de Pensilvania, aseguran que su nombre se encuentra entre los que probablemente resulten electos candidatos a la Presidencia en la Convención Republicana de Cleveland.

Jack Hendricks, quien una vez administró el team basebalista "St. Louis Cardinals", ha sido nombrado administrador del Team "Cincinnati Reds" después de la muerte de Pat Moran.

### Ultimas notas políticas

Alrededor de la conferencia habida en casa del doctor Durán se hacen muchos comentarios y se ha llegado a la conclusión de que esa conferencia fue enteramente de carácter político.

El Lic. don Ricardo Jiménez no asistió ayer a la sesión del Congreso. Se nos dijo que esto habla obedecido a ocupaciones profesionales del señor Jiménez, quien tenía que permanecer en Cartago.

Se nos ha confirmado por otro distinguido miembro del partido Agrícola que el Lic. don Alberto Echandi lanzará efectivamente un manifiesto. No se conocen a punto fijo sus conceptos; pero es casi seguro que el documento aparecerá.

Se nos comunica que don Matías Trejos contestará las alusiones que un republicano le hizo desde las columnas de "La Tribuna".

El señor Presidente de la República asistirá a la sesión del primero de mayo según se nos ha manifestado.

En el partido Republicano se conocen algunas otras denuncias sobre intentos revoltosos; pero se toman activas medidas para frustrar cualquier plan.

# El proyecto para mejorar el servicio de cañería de San José

## Costo: 300.000 colones

# Bendandi debe haber entregado sus documentos

El informe que presentó el Ingeniero Municipal de este Cantón, Sr. Viquez, a la corporación sobre el mejoramiento del servicio de cañería es un trabajo muy laborioso y está basado en un estudio detenido sobre la cañería, y con una larga observación sobre el actual servicio.

El mismo informe concluye aconsejando que debe hacerse para mejorar ese servicio. Las palabras del señor ingeniero Viquez son estas:

En alguna parte de este informe dije que no se debía hacer una nueva cañería para traer un caudal de menos de 200 litros por segundo, de tal suerte que la tubería que se coloque debe ser capaz para traer esa cantidad. Pero por el momento nos podemos contentar con mucho menos; con 75 litros aliviamos las necesidades del momento, y tenemos una reserva para unos pocos años más, de modo que los filtros que forman parte de mi proyecto como su costo va aproximadamente en razón directa con su capacidad filtrante, serán capaces de filtrar únicamente 75 litros por segundo; si más adelante es neces-

ario traer más agua, con solo añadir otro filtro de la capacidad necesaria queda solucionado el problema de nuevo, pues todo lo demás permanece igual.

Veamos los pasos que hay que dar para conseguir los 75 litros por segundo que necesitamos para nuestro proyecto. Del río Tiribí viene para la capital un poco más de 200 litros por segundo por la llamada acequia del Tiribí, y poco más o menos igual cantidad continúa por el mismo cauce del río para Tres Ríos. Ambas corrientes tienen muchas servidumbres, una de carácter imperioso e imprescindible como son aquellas en que el agua se usa para lavar el café en los beneficios, y las cuales no debemos en ninguna forma entorpecer, por otras de mucho menor importancia en que el agua se destina al riego o al desarrollo de fuerza para mover maquinarias. Estas últimas son las que se deben suprimir para aliviar la crisis de agua que actualmente sufrimos. Fuera de esto, parte de la acequia del Tiribí se desperdicia en la ciudad en forma de rebalses, de modo que nosotros podemos mermar una cantidad igual

en el Pizote para aprovecharla sin perjudicar a nadie.

Las obras que se necesitan para entubar y purificar 75 litros por segundo y para mejorar en general el servicio de la cañería, son las siguientes:

1o.—Preparación del cauce abriendo que conduce el agua desde la presa hasta el cruce con el camino del Dulce Nombre, lugar en donde se hará la toma del agua.

2o.—Un tanque de sedimentación de paredes de tierra y piso de mampostería con una capacidad de 3240 metros cúbicos o sea para 12 horas de reposo, el cual se deberá construir en el alto del Pizote a una distancia de la toma del agua.

3o.—2800 metros de tubería de hierro colado de 10" de diámetro interior.

4o.—Dos filtros espaciosos de arena de 30 metros por 45.

5o.—Una planta clorinadora para destruir las pocas bacterias que pueden pasar a través de los filtros.

6o.—Cierre de la presión en algún punto entre Curridabat y Zapote para no suministrar el agua a la capital con demasiada presión y para evitar la posibilidad de que los tubos madres se revienten.

7o.—Supresión de los tanques de Aranjuez conectando el tubo que surte la parte Norte de la capital directamente al tubo madre.

El costo de los trabajos enumerados y los calculé en ₡ 300.000.00 y se pueden ejecutar en doce meses. Como se ve, el costo está perfectamente al alcance del Municipio

lo cual, unido a la rapidez con que se puede llevar a cabo, lo colocan este proyecto en lugar prefiere sobre cualquier otro estudio, sobre todo que en cualquier momento se puede traer mayor caudal, pues la tubería está calculada para un máximo de 200 litros por segundo, y además permite el aprovechamiento de nuestro inútil y costoso cauce de Curridabat.

Una vez ejecutados estos trabajos, la ciudad tendrá no solamente un buen servicio de agua absolutamente pura y limpia, sino que también alcanzará para el crecimiento normal de la población durante unos 6 años, lapso durante el cual se podrá zanjar todas las dificultades que presentan las muchas servidumbres del Tiribí, o se costeará el millón y medio que puede costar el entubamiento del río Macho o de otro río que pueda abastecer la población de San José por unos 40 años más.

Si este Municipio como lo espero, aborda el problema cuya solución he planteado, no sólo se llenará de gloria, sino que también será acreedor a la gratitud de los habitantes de la capital.



## Los escombros

La enorme cantidad de escombros que se están sacando de todas las casas de San José está siendo un serio problema.

Las calles se están llenando de polvo de tal manera que en la actualidad hay muchas de ellas que resultan intransitables a consecuencia de las enormes nubes de polvo que levanta el viento o los vehículos que las transitan.

La Municipalidad debería tomar una determinación sobre este pro-

blema, haciendo que los escombros sean prontamente retirados de las calles, pues de lo contrario tendremos después, como en otras capitales de Centro América, el problema del polvo.

Urge pues, una disposición sobre esto, que está por convertirse en grave.

Al menos que las regaderas se preocuparan mucho de mantener húmedos esos montones de escombros.

En periódicos italianos leemos la noticia de que el sabio Bendandi había hecho entrega el 20 de marzo de los documentos que comprueban sus teorías. Así lo había prometido el y lo cumplió. Refiere dicho diario que hay sensación por saberse la opinión de los sabios quienes están estudiando el caso con todo el cuidado que requiere.

Por su parte Bendandi se siente seguro de su triunfo y aseguró que no en vano ha dedicado su vida a este experimento y que desde luego los sabios que analizan su labor de clararán que están de acuerdo con él y que sus teorías son exactas.

## Como en 1910, la transmisión de poderes será en la Plaza de la Artillería

En vista de que no se encuentra un edificio oficial apropiado para la transmisión de poderes a consecuencia de que en ese acto debe estar presente el cuerpo diplomático y consular, se nos informa que el Gobierno piensa que esa transmisión se efectúe en la plaza de Artillería, como se hizo en iguales condiciones en el año de 1910.

## La ofrenda floral del Sr. Presidente Acosta para los muertos del Sapoá

El señor Presidente de la República, don Julio Acosta, y su señora esposa doña Elena de Acosta, enviarán, para los funerales de los muertos del Sapoá, una magnífica corona adornada con las banderas de Costa Rica y el Salvador. Los motivos para este símbolo,

## La Pasión de Cristo en uno de los teatros

La Compañía María del Pilar Martínez pondrá en escena en uno de los días santos la Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo. Se nos informa que para esa obra cuenta la compañía con un precioso decorado. Posiblemente esto sea el más santo. Muchas familias piadosas han encargado ya sus localidades para esa función religiosa.

## United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venidas como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN ELIAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, via Kingston, y saldrán los viernes en la tarde via Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirte, Sucesores.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

San José, Marzo 28 de 1924.








# UN COLON

## el paquete















# LA CASA

TIENDA DE JAIME CARRANZA

Juegos de Cristalería y Cristalería por piezas  
Objetos para regalos de boda. Verdaderas novedades  
CONGOLEUMS Y LINOLEUMS

## Compagnie Transatlantique Française

El vapor SONORA llegará a Puntarenas el día 9 del presente a cargar café para San Francisco.  
El 21 de Abril debe llegar el hermoso vapor PELLEGRIN DE LATOUCHE de 13.000 toneladas. Magnífica ocasión para los viajeros que salgan para Europa.

FELIPE JALVARADO & Co.  
TOURNON & Co.

# Noticias de México

## La llegada del nuevo Embajador de los Estados Unidos

Llegó a esta ciudad el nuevo Embajador de los Estados Unidos en México, Mr. Charles E. Warren, quien hizo las siguientes declaraciones:

"Cuando vine a México, en mayo del año anterior, fue con el objeto de tratar respecto a las bases sobre que debían reanudarse las relaciones diplomáticas y amistosas entre mi país y esta República. Nuestra misión tuvo un completo éxito, debido a la cordia cooperación del Gobierno de Presidente Obregón, y a nuestro regreso a los Estados Unidos, el Presidente Coolidge aprobó los trabajos de la Comisión Internacional, y con las formalidades de costumbre, las viejas cordiales relaciones entre los dos países, fueron inmediatamente reanudadas. Ahora, vengo por segunda vez en misión afectuosa, como el primer Embajador acreditado por mi país ante el Gobierno con el cual nosotros tratamos anteriormente; y siempre será un placer para mí recordar que quizá he tenido buena parte en restablecer las más amistosas relaciones con esta República, uestra vecina. Nosotros deseamos un intercambio, provechoso para ambos países, pero sobre todo, deseamos que se establezca una ininterrumpida corriente de mutua confianza entre los Gobiernos y los pueblos de los dos países. Sin esa mutua confianza no puede haber comercio permanente ni relaciones financieras. Nosotros estamos deseosos de que haya en México un Gobierno de orden, para bien de los mexicanos y el nuestro. Nosotros confiamos en que los derechos de los ciudadanos americanos que residen aquí, sean protegidos de acuerdo con las leyes internacionales, que deben ser respetadas, si se quiere que subsistan las relaciones internacionales. Como ya he dicho en otra ocasión, nosotros deseamos ser para México buenos vecinos, y creemos que es causa de común regocijo el que las dos repúblicas inmediatas una a o-

tra, hayan entrado en lo que debe ser una era no interrumpida de cordialidad y mutua ayuda".

El General Plutarco Elías Calles reanudó su campaña política. Hizo las siguientes declaraciones: "Concluida la misión militar que me confirió el C. Presidente de la República, y habiendo obtenido licencia ilimitada para separarme del servicio activo en el ejército, reanudo mi campaña electoral. Ratifico en todas sus partes mis declaraciones anteriores, acerca de los problemas sociales de México y ratifico también mi ofrecimiento de continuar la política social desarrollada por el actual Presidente de la República, porque ella ha respondido a las exigencias constitucionales. Como lo hice al iniciar mi campaña, encomiendo al Centro Director que funcionó desde octubre, el manejo y ordenación de la propaganda en favor de mi candidatura. Forman este centro director las siguientes personas: Dr. J. M. Puig Casauranc; diputado Luis N. Morones; diputado y Lic. Antonio Díaz Soto y Gama; diputado y Lic. don Romeo Or-

tega; senador Claudio N. Tira-do; diputado y Dr. José Siurob; señor M. R. Rosas; arquitecto Guillermo Zárraga; diputado Juan de Dios Robledo; diputado Luis Torregrosa; senador Manuel Hernández Galván; diputado David Montes de Oca; diputado y Lic. Rodrigo Gómez y diputado y Lic. Genaro Vásquez. Este centro constituirá una Oficina Central Directora de dicha propaganda, sin función política, ni influencia, intromisión en los asuntos que atañan a los distintos partidos que me postulan, cuya hegemonía y organización he ofrecido siempre respetar. El Centro Director sólo tendrá funciones políticas de armonización de intereses encontrados de los partidos que me postulan, cuando sea solicitado para ello por dichos partidos. Como la mayor parte de los miembros de la antigua comisión de hacienda, desempeñan en la actualidad cargos de elección popular o del Gobierno en oficinas de carácter administrativo, pues todos incompatibles con las labores de esta comisión, se procederá en los días siguientes a reorganizarse, dándose oportunidad del personal que la integre".

Petroleros y mineros van a prestar 20 millones al Gobierno. Esta suma se entregará como adelanto por impuestos.

Generales infidentes Alvarado, Ramírez Garrido, y algunos militares delaheristas, tratan de salir de Canadá para Cuba. En Estados Unidos impidiéndose entrar a territorio americano, y el Gobierno de Cuba impedirá también que en ese país se conspire contra México.

El Jefe del Departamento de Prensa.

CLODOVEO VALENZUELA

### No Se Ocupe De Sinapismos

No vale la pena ponerse a mezclar mostaza y harina con agua cuando para aliviar el dolor, irritación o tenidón solo basta un poco del Musterole—unguento claro y blanquecino fabricado a base de aceite de mostaza.

Musterole ofrece alivio pronto en casos de roncquera o mal de garganta, bronquitis, cefalalgia, erupción, torcícolis, asma, neuralgia, dolor de cabeza, congestión en el pecho, pleuriscia, reumatismo, lumbago, dolores de la espalda o coyunturas, terceduras, mioscosos adoloridos, contusiones y catarras en el pecho (quizás prevenga una pulmonía).

Se vende en las boticas en pomos o tubillos.

MUCHO MEJOR QUE UN SINAPISMO



### LA VIDA COMIENZA MAÑANA

Con grande y verdadero éxito fue estrenada anoche en el Teatro América por la Compañía María del Pilar Martínez, la preciosa obra de Guido de Verona, adaptada a la escena por la misma artista señora María del Pilar Martínez que lleva por título "La Vida Comienza Mañana" y que tan conocida es en la novela original de nuestro público.

No podía ser de otra forma la ocurrencia, pues, la adaptadora con ese su sentimiento artístico y con profundo conocimiento de la escena ha logrado llevar a las tablas una de las obras más en boga en el presente ciclo, artístico.

Los aplausos desde luego fueron nutridos, había verdadera complacencia en el público y es casi seguro que gracias a esta circunstancia la obra se vuelva a llevar al escenario de América pues siempre habrá quienes quieran verla por segunda y aun por tercera vez.

Felicitemos muy cordialmente a la distinguida artista que ha sabido ofrecernos anoche al go muy original y muy simpático.

Es indudable que María del Pilar Martínez está llamada a ser una de las grandes figuras del teatro, gracias a su esfuerzo personal.

Por lo demás no podemos menos que enviar un sincero obsequio al resto de la Compañía por su cooperación admirable en esta obra.

### Continúa grave la situación de Nicaragua

Con motivo de los diversos encuentros a mano armada que se han venido sucediendo en Nicaragua entre miembros de los diversos partidos políticos, cuyos resultados trágicos tienen a la población, el Gobierno tendrá que tomar por su parte medidas extremas, pues la lucha política tiende a degenerar en revueltas incontinentes.

Son tres ya los atentados que ha habido, uno en Managua y

otro en Granada contra el General Emiliano Chamorro, y otro en Corinto entre otras facciones diversas del mismo partido liberal.

De continuar en esta forma la lucha electoral, el Gobierno, según nuestras noticias, declarará el estado de sitio para proceder activamente, sin que esto quiera decir que se restrinja la libertad de votar, sino como medida fuerza ante los acontecimientos.

### Las Oficinas Públicas y los Bancos permanecerán cerrados hoy

Con motivo de ser hoy día feriado los Bancos y las oficinas públicas permanecieron cerrados hoy todo el día. Mañana es también día feriado y los dichos establecimientos permanecerán también cerrados. No-

otros habíamos ofrecido, no visitar a nuestros lectores; pero a última hora resolvimos dar edición esta tarde con el fin de no privar al público de las noticias del día.

La Directiva del Colegio de Abogados invita por este medio a todos los miembros de él y a los alumnos de la Escuela de Derecho, para que asistan a las honras fúnebres que se celebrarán a las nueve horas de mañana en el salón de actos del Edificio Metálico, en honor de los héroes

### MARCELINO GARCIA FLAMENCO Y COMPAÑEROS

San José, Abril 11 de 1924.

## LA POLITICA Y LAS MUJERES

Los hombres dicen que las mujeres no entienden la política y que ojalá nunca tengan derecho a voto, porque si ellos se entienden, cómo lo harían las mujeres. En su egoísmo, el hombre cree que él tiene todos los derechos y a la mujer se le reservan todos los deberes.

En años pasados la mujer era sólo factor gastador, en que vivía a expensas de los demás; pero hoy, que es factor productor, en que aporta su contingente a la economía nacional, justo es que aspire a tener derechos, y está capacitada.

Hoy la vemos desarrollar sus actividades en las profesiones, en las cajas de ahorros, en las oficinas de correos y telégrafos, en la instrucción pública, en las fábricas, en los talleres y en todas partes está demostrando cualidades superiores al hombre puntualidad, honradez, exactitud, orden, perseverancia.

El distinguido escritor don Juan Agustín Barriga tiene en un libro este bello pensamiento: "La mujer es la reserva del porvenir; no la mezclemos en nuestras miserables luchas políticas". Hoy es llegado el momento en que esta reserva se presente a lid, no en el Parlamento, pero sí en el libro y en la cátedra. La mujer de hoy estudia, lee y se interesa por la vida política del país, puede dar una opinión franca y sincera, un consejo oportuno y eficaz.

Nuestra patria se encuentra en una lucha de temores y desconfianzas, y es que falta la fe en los hombres, esa fe que da la verdad, la honradez, la sinceridad, la probidad, que son escasas entre nuestros políticos.

Creo no equivocarme; este mal que nos aqueja viene de la falta de cooperación de la mujer. En el hogar jamás el esposo, el padre, los hijos, los amigos conversan de política con las mujeres; creen que ellas no entienden de esas cosas.

¿Cómo se equivocan! Cuántas veces se habrían evitado ardorosas polémicas, acaques envenenados, si escucharan la opinión de la mujer; muchas tienen talento y otras gran perspicacia para ir al fondo de las cosas por las que tanto discuten los hombres.

Cabe aquí recordar una interesante página del tomo 30, de la obra de Michelet sobre la revolución francesa:

"Las mujeres, menos gastadas que los hombres, sofisticadas y escolásticas, marchaban delante de los hombres en noble y desinteresado brío, tomando a la patria por amiga del corazón. Vivas y sinceras, tomaban

seriamente las ideas y querían que las palabras se convirtiesen en acciones.

"Las mujeres literatas dictaban, corregían, refundían los discursos que habían de pronunciarse al día siguiente en los clubs o en la Asamblea Nacional; iba a oírlos en las tribunas y sostenían con su presencia al orador débil y tímido. No podía debilitarse la elocuencia, hallándose presente Madame Genlis, Madame Stael y Madame Roland.

"En los malos días de cansancio y fatiga, cuando la fe revolucionaria desfallecía en los hombres, muchos diputados y diaristas principales de la época iban a tomar fuerzas y valor en la casa de Madame Roland. Cuando estos políticos venían, no se mezclaba ella en sus discusiones y continuaba en su labor; pero, si era excitada a dar su parecer, hablaba entonces con vivacidad, con propiedad, con fuerza graciosa y penetrante".

Ojalá que aquí entre nosotros hubiera ese interés por los problemas políticos, y desearíamos que las tribunas del Congreso se vieran a menudo concurridas por señoras, especialmente cuando se trata de cuestiones de interés para el país.

Hace pocos días leímos una solicitud de varias sociedades feministas para obtener los derechos políticos; pero soy de opinión que se deben adquirir primero los derechos civiles. Más tarde, dentro de algunos años más, cuando tengamos un crecido número de mujeres suficientemente ilustradas, entonces será llegado el momento de obtener esos derechos. Mientras tanto, la mujer podría formar parte del Municipio, y allí puede hacer una labor eficiente, eficaz. En Estados Unidos hay varias ciudades en cuyos municipios figuran mujeres, y se ven las ventajas que reporta para la higiene, la moral y las buenas costumbres, donde ellas actúan con entusiasmo y perseverancia.

El estudio de la instrucción cívica, que se hace hoy en nuestros liceos de niñas, va preparando a la mujer para conocer los derechos y deberes para con la patria, y así podrá inculcar en sus hijos un patriotismo sano y honrado, para que sean ciudadanos amantes del progreso de este país, que por la riqueza de su suelo y por la bondad de su clima, está llamado a muy altos destinos.

María Eugenia Martínez

(De "El Mercurio" de Santiago de Chile).

**UN LUJO QUE UD. PUEDE DARSE**

**CREMA VENUS**

El uso de esta crema es indispensable para las personas de cutis delicado a quienes el aire de sí.

mancha o quema. Blanquea la piel y quita los pecos que causan los arrugas y vesículas.

Disponíala en la NUEVA BOTICA NACIONAL SAN JOSE - COSTA RICA

# Elección de directiva en el club sport "Paraíso"

Paraíso, 9 de Abril de 1924.

**Señor Director de la TRIBUNA.**  
San José.

Estimado señor:

Me es muy grato manifestar a usted que en asamblea general celebrada por el Club Sport Paraíso, se instaló la nueva Directiva, que mando en la siguiente forma:

Presidente, don Francisco Amador.  
Vicepresidente, doctor don Arturo Forcigaitan.  
Secretario, don Abel Coto.  
Prosecretario, don José M. Sotano Rojas.  
Fiscal, don José Angel Coto.  
1er. Vocal, don Hermógenes Mesa.  
2o. Vocal, don Antonio Fonseca.  
Ger. Vocal, don Manuel Moya.  
De usted atento S. S.,

**ABEL COTO.**  
Secretario.

# Se acaba la comisión de Ingenieros

La Secretaría de Fomento ha tomado el siguiente acuerdo:

Por cuanto la Comisión de Ingenieros nombrada por acuerdo número 27 de 6 de marzo anterior para la inspección de edificios de esta capital, ha llenado ya a satisfacción el objeto que se tuvo en mira al hacer el nombramiento.

El **Presidente Constitucional de la República**

**ACUERDA:**

Que cesen los efectos del acuerdo citado y dar las gracias a los miembros de dicha Comisión.

# DE LA GACETA DE HOY

Se ha concedido al señor Ernesto Requena la licencia que solicita para separarse de su puesto de escribiente de la Aduana Principal hasta por el término de un mes.

—Se ha aceptado al señor Raúl Villalón la renuncia que presentó desde el día 4 del corriente del puesto de Oficial Archivero de esta Secretaría, y nombrar para que lo sustituya al señor Manuel Antonio Lobo García.

# Información General

**SACRAMENTOS**

Juan, legítimo de Marco Tuño Monge y Dorla Zúñiga X.  
Carmen, legítima de Juan Alvarado M. y Emilia Fonseca Ch.  
Humberto Solano.  
Inmadrada, legítima de Antonio Barquero C. y Alba Villalta L.  
Francisco, legítimo de Joaquín Loncá O. e Irene Otaí P.  
Ramón Chacón.

**PASAJOS**

Enrique Valjarino, para Panamá.  
Bernardo Pauli, para la Habana.  
Mauricio Regnier, para Francia.  
Catalina de Regular, para Francia.  
Demetrio García, para Panamá.  
Rodolfo Guibanes, para Cuba.

**DEFUNCIONES**

Rafael Iglesias C., 63 años, San José.  
Victor Bolaños, 25 años, San José.  
Estor Céspedes, 3 años, San Sebastián.  
Inmadrada Barquera, San José.

**HOSPITAL DE S. JUAN DE DIOS**

**ENTRADAS:**

José Rodríguez, Heredia.  
Juan Murillo, Orofina.  
José Segura, Idem.  
Juan Sosa, Idem.

Salvador Delgado, San Mateo.  
Marina Soriano, 23 años.  
Rosario Ordoño, Signares.  
Gonzalo Guerrero, Reparta.  
Adán Salazar, Puriscal.  
Sínion Naranjo, Desamparados.  
Juan Loai, San José.  
María L. Alfaro, San José.  
Isabel Aguilar, Guadalupe.  
María Madrid, Escazú.  
Guillermo Rojas, Turrialba.  
José Mora, Peralta.

**SALIDAS:**

Francisco Lara, Florencia.  
Pfeifitas Zúñiga, Santa Domingo.  
Ramón Cedeño, San José.  
Simón Correa, 28 Millas.  
Antonio Campos, Villa Cojón.  
Luis Alvarado, Cartago.  
Ramiro Omeño, Puriscal.  
Eduardo Murillo, Turrialba.  
Graciela Sánchez, San Isidro.  
Rosalia Castro, Grecia.  
Apolinar Badilla, Estrada.  
Jaime Sogano, Monte Verde.  
Leovigildo Villalobos, Heredia.  
Marchel Bejirano, San José.  
Angélica López, Puntarenas.  
Angel Quesada, Escazú.  
Rogelio Mora, Aserrí.  
Tomás Rodríguez, Limón.  
Angel Pineda, Florencia.  
José Espinosa, San Pablo.  
Rafael Brenes, La Iberia.  
Teófilo Vargas, Acosta.  
Miguel Artavia, Alajuela.

**Parasitoides Zúñiga**  
Único remedio seguro e infalible contra las lombrices

**BOTICA TROPICAL**

**Papel para periódico**

28 X 42

En esta Administración se vende, a los precios más bajos de plaza papel 28 x 42, para periódico.

# AEROGRAMAS DE ANOCHE

**HOMENAJE A LOS HEROES HISPANOS**

Se alega que el dinero pagado a Wheeler como miembro de su sociedad como abogado, no como individuo.

**HOY PRESENTARÁN LOS EXPERTOS SUS INFORMES**

PARIS, 10. — El diario "Le Matin", en un sumario del próximo informe de los expertos, cuyo sumario se acepta como autorizado, dice que los expertos que han estudiado el problema de las reparaciones parecen haber alcanzado los objetivos que buscaban, "sin plantear el problema político de la ocupación del Ruhr ni tratar de fijar definitivamente el monto de la deuda alemana, aunque el informe da detalles exactos del monto de los pagos anuales que pueden exigirse al Reich, pero en ninguna forma fija el número de anualidades, al menos respecto de la parte que pesa sobre los superávit del presupuesto del Reich."

**PERSIGUIENDO A LOS ASESINOS**

ROMA, 10. — El corresponsal de la Agencia Stefani en Tirana, Albania, avisa que la gendarmería enviada en persecución de los asesinos de los dos norteamericanos, los asesinos cerca de la aldea de Mall-harke, produciéndose media hora de combate, en que dos de los asesinos fueron muertos, un tercero herido y los tres restantes fueron perseguidos por la gendarmería y las tropas.

**RESULTADO DEFINITIVO DE LAS ELECCIONES EN ITALIA. LOS FASCISTAS CUENTAN CON UNA MAYORIA DE 374**

ROMA, 10. — "Il Giornale d'Italia" da la composición de la nueva Cámara como sigue: 269 fascistas, 114 demócratas, liberales y católicos. El Fascismo ha conquistado 374 de los 535 que forman el Parlamento. La minoría eligió 17 demócratas y liberales, 11 social-demócratas, 12 oportunistas y 2 del partido sardo de Acción, totalizando 45, que agregados a la lista nacional iguala 419, de los que posiblemente 14 pertenecen a la oposición, 12 a la oposición constitucional y dos sardos.

La nueva Cámara presenta el siguiente aspecto: De 535 asientos disponibles, los fascistas ganan 269, más 10 de la lista de minoría, totalizando 279, con 114 liberales católicos y demócratas de la lista de apoyo, que dan al Gobierno una mayoría segura de 347. En adición, el Gobierno ha asegurado el apoyo de otros 30 votos de la lista de minoría, incluyendo los demócratas, los liberales y los social-demócratas. Frente a estas fuerzas, el bloque de la oposición sólo cuenta 125 asientos, comprendiendo 28 unitarios, 22 maximalistas, 17 comunistas, 23 católicos, 6 republicanos y 4 eslavos y germanos.

**EL SENADOR WHEELER SUMARIADO POR HABER RECIBIDO DINERO POR SU INFLUENCIA EN LO DEL ACEITE**

GREAT FALLS, Montana, 10. — El senador de los Estados Unidos Loren E. Wheeler, ha sido sumariado por el Gran Jurado Federal, acusado de retener propinas para influir en el sentido de que se otorgaran permisos para explotar terrenos petroleros después de ser senador.

Wheeler es el investigador oficial del Senado en el asunto Dougherty, y preside la Comisión respectiva.

Gordon Campbell, notable geólogo, y L. C. Stevenson, promotor de empresas petroleras y explorador de las mismas, han sido sumariados junto con Wheeler.

**CANDIDO AGUILAR PRESIDENTE DE LA NUEVA REPUBLICA**

VERACRUZ, 10. — Se ha lanzado aquí un manifiesto nombrando Primer Presidente de la nueva República de Mérida, Yucatán, Campeche y Tabasco, al General Cándido Aguilar, uno de los principales tenientes del jefe revolucionario Adolfo de la Huerta.

**EL TERROR EN HONDURAS**

LOS CADAVERES REGADOS EN TEGUCIGALPA

WASHINGTON, 10. — El reinado del terror prevalece en Tegucigalpa. Los cadáveres están esparcidos por los suburbios de la ciudad, y los moradores están muriendo a consecuencia de la inmundicia, según noticias recibidas hoy por el Departamento de Estado.

**LA ENFERMEDAD DEL REY ALBERTO**

BRUSELAS, 10. — El Rey está enfermo, padeciendo de un ataque de gripe.

**ANSIEDAD POR LA SALUD DEL REY**

BRUSELAS, 10. — El grave estado de gripe que padece el Rey, está causando alguna ansiedad entre el personal de Palacio. El cardenal Mercier envió un mensaje expresando su simpatía al monarca.

# Un asilo para varones y otro para mujeres

El Secretario de Gobernación ha sometido al Congreso el siguiente proyecto de decreto:

El Congreso Constitucional, etc.,

**Decreto:**

Artículo 1o. — Se declara que el fondo creado por la ley No. 4 de 21 de agosto de 1917 para el establecimiento y mantenimiento de un asilo nacional de corrección de menores, puede ser dividido en partes iguales para fundar por separado un asilo para varones y otro para mujeres.

Artículo 2o. — Se autoriza al Poder Ejecutivo para proceder desde luego, con los fondos ya acumulados, a la adquisición de terrenos y construcción de edificios, bajo la inspección y con la ayuda de las Juntas patronales que pueda nombrar y siempre bajo la dirección de la Secretaría de Gobernación.

# Los funerales de García Flamenco y compañeros

Programa de las ceremonias y orden del desfile

Ha circulado la siguiente invitación:

La Comisión nombrada por el Poder Ejecutivo para organizar los funerales del maestro

*Marcelino García Flamenco, Señor Amador, Francisco Jiménez y Compañeros*

Muertos en la Cruz y el Jobo en la Revolución de 1919, tiene la honra de participar a usted la llegada de los restos a esta capital, y le ruega asistir a los honores escolares que se les tributarán a las 9 horas del día 12 del corriente, en el Edificio Metálico y Templo de la Música, de donde saldrá el cortejo para el Cementerio General, 9 de abril de 1924.

**PROGRAMA**

de las ceremonias que se tributarán a los restos del Maestro *Marcelino García Flamenco, Señor Amador, Francisco Jiménez y Compañeros*

**DIA 11**

Llegada de los restos por el tren ordinario del Pacífico. (Media hora antes de la llegada, se dispararán tres bombetas).

Traslado de los restos al Edificio Metálico, donde permanecerán en Capilla Ardiente en el salón "Ester Silva". Serán conducidos en hombros por los revolucionarios del Sapoá.

Harán Guardia de Honor desde la hora de llegada hasta las 22 horas las maestras y maestros de la capital.

**DIA 12**

La Guardia de Honor de las 7 a las 9 horas estará a cargo de los compañeros de armas y estudiantes.

A las 9 horas, salida del cortejo. Oración fúnebre. Ceremonia religiosa en el Templo de la Música. Desfile hacia el Cementerio General.

**Orden del Desfile**

- Escuela Normal.
- Colegio Superior de Seritas.
- Instituto de Alajuela.

San José, 10 de abril de 1924.

**CERVEZA**

**TRAUBE**

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos